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七月的长江下游地区，还没有酷暑难

耐，只是湿闷难忍。所谓的梅雨季，其实也

是“霉雨季”。空气中充满了霉味，家具、衣

服上沾满了霉点；早晨用开水烫过的碗筷，

晚上又结上了霉花。你会怀疑，人如果一

天不动，或者一觉醒来，会不会看见自己身

上长上霉斑。

2024年下半年开始了，出版界没有看

到令人振奋的上升数字。为了防止自己对

形势产生误判，我到北京喊上了多年合作

的几位老朋友交流形势，到波兰、捷克、荷

兰参观了多家书店，与作者详谈，在BIBF

与中外出版人畅谈现状，与博集天卷、中信

出版集团的老总们进行了极其深入的探

讨。七月我还将到其他省市出版单位，判

断形势、了解转型，学习教育和古籍出版领

域的知识、经验。

不管行业如何起伏，我所见到的出版人，

没有一位荷戟彷徨，更没有一位缴械投降。

海峡出版发行集团总经理林彬与我有

共同的经历，都曾在地方人民出版社做过

领导，又到地方出版集团做负责内容生产

的总编辑；我不敢吹嘘自己既有出版社微

观层面的经营经验，又有出版集团宏观层

面的管理心得，但我相信她便是“既有”“又

有”。我曾和她深入地交换过出版的世界观

和方法论，以及哲学上的世界观，颇感心心

相印。林总十分友善、温暖、平和，说话不紧

不慢、性格不激不随。在她的文章里，她细细

地叙述了她与学者葛兆光、南帆先生长时间

的交往，特别是近十年来在福建省重点出版

工程《八闽文库》推进过程中的难忘经历。她

的经历，是作者与编辑建立长期友谊、知心

交往的经历，是君子与君子淡如水而深如

海的经历。我不知如何称谓“女君子”，我只是

知道，仰慕君子者大都也是君子；林总称葛、

南二先生为如玉君子，我则说，林总也是。

修荣是二度向我供稿，我很感动。感

动的原因有二：一是他仍然信任我，二是他

喜欢《文艺报》，特别是这一板块，我和朋友

们正在将这一版面办得越来越有影响。修

荣所写的钟叔河老先生既是名作家又是名

编辑，其性格或异于林总所写葛、南二位，

但钟先生刚、义的一面，将“惟楚有材”蕴含

的千古传统淋漓尽致地表现了出来。

没有不好的行业，只有被放弃的行业；

只要不放弃，只要社会在进步，人们就需要

阅读；只要有阅读需求，就必须有赖于如君

子般里外不二的作者和编辑。林彬、修荣

的两篇文章，让我们看到了有希望的作者、

有希望的编辑、有希望的出版。

——徐 海
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6月中旬接到徐海总编辑的邀约，让
我说说自己的编辑故事。写些什么呢？
有些故事已经写过，想了想，脑子里跳出
来的是一个诗句“大江深处月明时”，我想
就说说我和葛兆光先生、南帆先生以及
《八闽文库》的故事吧。

1987年，我突然对禅宗感兴趣，是因
为读了葛兆光先生的《禅宗与中国文
化》。我对其中禅宗对中国士大夫精神塑
造的影响，对“清净本心才是永恒的真正
的”，对“清泉环阶，白云满石”适意自然的
生活状态，对“满船空载月明归”的清远意
境等，留下了深刻的印象。于是，我给当
时还在扬州师范学院的葛先生写了信，谈
了感想，并表达了希望得到他支持的愿
望，那时我是福建人民出版社的一名编
辑。1988年的春节，我回父母家过年去
了，姗姗归迟，才收到葛先生的信，说春节
可以到金汤巷面谈，而我竟已错过了面见
葛先生的时间。

2014年6月，启动《八闽文库》出版工
程的调研报告提交，在福建省委宣传部
的指导下，《八闽文库》方案进一步完
善。时任福建省委常委、宣传部部长的
李书磊亲自带领我们到北京召开选题
论证会，过问重要细节，推动《八闽文
库》列入福建省“十三五”重点规划文化
建设重大工程。我清晰记得当提出编纂
委员会主任初拟人选为葛兆光、南帆时，
领导当即予以肯定。

葛兆光先生祖籍福州，他曾写过《福
州黄巷葛家》，梳理了家族脉络，“从此，福
州黄巷葛家的历史，就开始和我的人生
交集，我也从此一点一点地融入了这个
黄巷葛家大院的烟尘往事之中”。葛先
生是当今少有的贯通文史哲的大家，他
的《中国思想史》对中国思想史的重新
认识和定位，他的“从周边看中国”发掘
整理重建了有关“中国”的历史论述，他
的全球史的视野，以及他下了功夫做的
《唐诗选注》，都将惠泽《八闽文库》编
纂、出版工作。南帆先生是著名学者、散
文家，他对近代史上福建著名人物、事件
有着深入的研究，进行了有血有肉有筋
骨有细节肌理的文学表现。葛兆光先生
和南帆先生担当编纂委员会主任，可谓是
相映成辉。

2015年6月27日、28日、29日，我接
连写了三封信给在巴黎访问的葛先生，汇
报了福建省有史以来最大规模的文献整
理工程《八闽文库》的整体框架和1650册
初步选目，商请他担任编纂委员会主任。
葛先生回信先表示谦让，后来在我的恳请
下表示接受，并表示欢迎8月初回上海时
见面。

在邮件中，葛先生对《八闽文库》提出
了选择文献要准确，总体坚持闽人著述的
选目标准（但专门涉及福建郡邑之书，无

论作者是否闽人，都应当收入），要有好的
体例设计，“文献集成”出版时每种应有提
要，多推出明清闽人有关四裔海外知识的
文献，要坚持质量第一，有严格与专业的
审查等要求。我也将《八闽文库》“文献集
成”“要籍选刊”“专题汇编”三个部分的选
目调整，对“文献集成”注重珍善版本、孤
罕文献，编辑时做了辨作者、考籍贯、择版
本、订错乱、补残缺、撰提要等方面工作，
以及顾青先生在全国地域文献整理会上，
评点《八闽文库》整体方案做得好，突破了
传统文献，真正的亮点是第三部分“专题
汇编”等做了汇报。在交往中，葛先生在
学术观念和学术视野拓展上，对我及对
《八闽文库》影响是显见的

2019年3月12日，《八闽文库》全媒
体出版工程启动仪式在福州市举行。葛
兆光先生在接受采访时谈到，整理乡邦典
籍文献是一种保留历史记忆的重要工作，
其意义主要在于可以给后人留下准确的、
完整的、优质的、能够激起乡邦认同的文
化载体。在他看来，《八闽文库》整理的不
仅仅是一堆地方文献典籍，它所承载的其
实是历史记忆，而这种记忆，并非指引着
过去，实际上正指引着未来。出版《八闽
文库》，将福建放在更大的地域范围、更大
的文明区域内去研究，把福建跟整个中国
甚至东亚包括东南亚、海外地区联系起
来，挖掘分析其地域个性及其与大区域的
共性，研究其成因及演变，将成为使《八闽
文库》拥有更高学术价值的突破口。

2019年8月2日，由葛兆光先生和南
帆先生共同署名的《〈八闽文库〉总序》写
好了，我欣喜地在第一时间阅读。《总序》
把福建放在世界的格局里，言简意赅地勾
勒出唐以来福建文化史、思想史、宗教
史、海外交流史、书籍史的轮廓，对福建
后来居上的地位、特征和脉络进行了精
到的阐述。“恰恰因为是后来居上的文
化区域，所以福建积累的传统包袱不
重，常常会出现一些越出常轨的新思想、
新精神和新知识。这使得不少代表着新
思想、新精神和新知识的人物与文献，往
往先诞生在福建。”

2020年12月2日，《八闽文库》第一
辑《福建文献集成》初编200册首发式在
福州举行，引起了较大反响。《光明日报》
用两个整版对《八闽文库》进行深度报道
和理论评述，这在地方文献整理出版还是
第一次。葛兆光先生在谈第一辑出版呈
现出的福建文化特征时，用了包容、创新、
开放和传统来归纳。一般来说，传统与创
新、开放是矛盾的，但它们正好恰切地构
成了福建文化的丰富性和复杂性。

从2014年提交启动《八闽文库》出版
工程调研报告开始，到2020年12月文献
集成初编出版、2022年12月最大专题汇
编《福建民间契约文书》出版，国际学术研

讨会的召开，获得学界广泛认可，《八闽文
库》纸书三大板块初具规模以及新技术支
撑的数字产品开发，至今10年了，这期间
经历了很多，不懈坚守、始终相信做对的
事是支撑走下去的动力。在这个过程中，
感谢推动、帮助这一重大出版工程的领
导、学者、出版同仁，感谢葛兆光先生、南
帆先生对《八闽文库》出版工程不离不弃
的支持。

葛先生和南先生身上有不少相似之
处，他们都有知青的经历，都是刚恢复高
考后考上大学而后读研，成名都较早，都
爱下围棋、打乒乓球，特别重要的一点是
他们身上都有君子风度。君子在我眼中
是如玉般内心干净、通透、温润的人。我
记得很多年前，在一次席间，南帆先生、诗
人舒婷、小说家毕飞宇等在座，毕飞宇说
我看到南帆就想到“干净”两个字。确实
葛先生、南先生都是洁身自好的学者，他
们对世界对历史对现实有着通透的认识，
内心深处又是温润的。2020年11月30
日，我陪同葛先生在福州烟台山行走，因
为仓山区是他母亲念想的地方。我们一
路参观了闽海关税务司官邸、法国领事馆
旧址、法国剧作家诗人保罗·克洛岱尔故
居、石厝教堂、美国领事馆旧址，最后到福
建师范大学老校区——原华南女子大学
的红砖楼前和南帆先生会合。时近黄昏，
葛先生身穿蓝色夹克衫，背着双肩包，脚
着轻便旅行鞋，十分休闲的样子。南帆先
生身穿黑色皮夹克，略显庄重。他们在爬
满地锦的门廊前合影，那种淡定从容的表
情，正是君子好看的模样。华灯初上，飞
檐翘角影影绰绰地宕入暮色中。站在楼
台，仿佛能看到百年前身穿蓝衣黑裙的女
学生手持鲜花穿过白色拱形门饰的情景，
葛先生、南先生在灯影中说着老楼的历史
闲话。第二天，我们去黄檗山万福寺。修
葺一新的寺高大堂皇，却少了些原来的味
道。在寺庙前我们偶遇捐助巨资重修黄
檗寺的曹德旺先生，当他们一行从两位先
生身旁走过，两位先生淡然地轻声谈笑。
走出黄檗寺时，崇希法师赠送了《以心传
心——黄檗禅学论》，葛先生回赠了《增订
本中国禅思想史》。葛先生、南先生之间
的交往就是君子之交，他们在一起交谈涉
及广、随性，葛先生赠送给南先生《馀音》，
南先生赠送给葛先生《村庄笔记》，正如庄
子所说“君子淡以亲”。

葛先生和南先生在《八闽文库》启动
之前大约有十多年没有见面了，因为《八
闽文库》多了交谊。除了君子风度，我想
说的是他们都有有趣的灵魂。在黄檗寺，
葛先生对老石墙边一对双脚下蹲、双手上
举的人像木雕感兴趣，还拍了照片。在
2021年1月1日，我给葛先生祝贺新年并
简要汇报进展时，葛先生发来一张贺卡，
贺卡用的就是在黄檗寺拍的这对人像木
雕照片，并用红字写“旧的一年，翻过！新
的一年，扛住！——戴燕、葛兆光敬贺新
年”。此后，每一年都能收到他们署名的
自制贺卡，葛先生手绘的有场景的生肖图
和文字、贺语、名章，构成了有意趣、个性
的贺年卡。南帆先生签名赠送的《村庄
笔记》是我喜爱的文集，它敏锐地捕捉到
在现代化冲击下乡村的嬗变，“乡村从未
像现在这么惶惑，也从未像现在这么需
要重新集结”。在南帆先生对历史和现
实的细微体察和智性思考中，我间或看
到他的幽默，“历史肯定发生了某种奇特
的化学裂变，现在由一大堆闻所未闻的
名词当道，例如网络、生物基因、航天飞
机或者动漫游戏，大地和泥土成了这些
新玩意儿带不走的废旧辎重。据说现在
设计世界的精英连睡觉都打着领带，他
们怎么也不可能看上小农经济培养出来
的懒散、松弛、土气”，我会心地笑了，有趣
的灵魂真是千姿百态。

在结束这篇文章时，我想说的是，与
葛先生、南先生的交往有如“大江深处月
明时”，静好，深美。

（作者系海峡出版发行集团总经理）

在出版界，钟叔河先生
可谓大名鼎鼎，上世纪 80
年代他以策划出版“走向世
界丛书”蜚声出版界，显示
了敢为人先的湖南人性格
与胆识。钟先生不仅是著
名的出版家，还是知名的学
者和散文家。

上世纪 80 年代中期，
我在珞珈山读研时就久闻
钟先生的大名，由于年龄与
地域的关系，一直无缘相
识。毕业后入职江苏文艺，
从事出版工作，多年后，因
出版的机缘，得以与钟先生
相识。

我与钟先生相识多少有
些偶然。十多年前，有一段
时间，因单位封面设计的事，
我与朱赢椿兄过从甚密，经
常到访南师大随园的书衣坊
（现随园书坊），边谈封面，边
喝茶聊天。那段时间是我与
书衣坊合作的蜜月期。我与
朱赢椿兄合作过很多书，其
中最有代表性的两本，《不裁》和《蚁呓》，2007年和
2008年先后获得了“世界最美的书”的称号，那两年可
谓赢椿兄的高光时刻。《蚁呓》是他与夫人合作的图文
书，我担任的责编。由于连续斩获“世界最美的书”大
奖，赢椿兄一时声名鹊起，慕名来请求设计封面的作者
越来越多，一时门庭若市。2007年的一天，赢椿兄拿着
一本打印的书稿说是钟叔河先生的，问我有没有兴趣。
我久闻钟先生大名，也很仰慕，当看到书名《记得青山那
一边》时，一下就被书名吸引住了，我表示了特别的兴
趣，马上说我来做。当时书稿尚未确定出版社，至于书
稿缘何到了书衣坊，我并未打听，我猜多半是熟人或朋
友介绍来做封面的。就这样，因为《记得青山那一边》这
部书稿，我得以与钟先生相识，并开始了交往。

经赢椿兄介绍，我很快与钟先生取得了联系，并告
诉他我对他的敬意和对书稿的兴趣，希望他能把书稿
交由江苏文艺出版。那时我已经任副总编辑六七年时
间，和许多名家合作过，为尊重起见，我表示将亲自担
任这本书的责任编辑。鉴于江苏文艺的影响，钟先生
很爽快地答应了。那时常规的联系方式都是电话。电
话中，钟先生中气十足，声如洪钟，虽未谋面，湖南人的
性格与豪爽便从电话那头传了过来，如见其人。这部
散文与钟先生以往那些说理论学的文章有着明显的不
同，以记事怀人为主，情感真切，极有温度，从中可以看
出钟先生人生和性格的另一面，这也正是我喜欢的风
格。本来打算尽快推出，后来因其中有篇文章有些不
合时宜。我提到了我的担忧，希望钟先生理解，并建议
他稍作删改。钟先生很干脆地拒绝了，而且态度坚决：
要么按原样出，要么不出。出于对钟先生的尊重，我只
好无奈地放弃。至今想起，仍深以为憾。

第一次合作无果而终，我自然十分惋惜。此后很
多年，我对此仍念念不忘，也时常想起《记得青山那一
边》这个充满诗意的书名。第一次合作失败后，我也未
敢太多打扰钟先生，其后的一些年，中间断续有些联
系，多半是出于礼貌，但一直未能找到合适的选题。
2003年，我陆续策划了“大家散文文存”“百合文丛”等
几套名家散文，在市场上取得了不俗的业绩，我也曾想
将钟先生的散文列入其中，但最终又放弃了。在我看
来，丛书固然有丛书的规模与气势，但丛书有时也会湮
没作者的个性。我觉得钟先生作品的最好呈现方式是
单独出版，这样才能彰显他的个性与风格。经过慎重
思考，我打算单独为钟先生出一本真正意义上的散文，
文章从他全部散文随笔中精选。为了做好这本书，我
决定亲自选编。2017年，已经有了成熟方案后，我再
次致电钟先生，把这个设想告诉了他。再次与钟先生
合作时，距离上次那本合作未果的《记得青山那一边》
已经过去了差不多十年之久，十年之后，我仍然想出他
一本书，这一点多少出乎钟先生的意料，他被我的执着
和诚意所打动，几经沟通，终于欣然答应了。

为了不辜负钟先生的信任，我几乎浏览了他所有
的散文随笔，并根据我对市场与读者的理解以及策划

经验，从中精选了一部分有
代表性的散文随笔作品，并
把目录发给钟先生把关审
定。钟先生在我拟定的目录
上认真做了增删，最后才确
定了正式篇目。出于老派文
人的严谨和习惯，凡是涉及
书稿的内容，电话之外，钟
先生还会给我写信，以文字
的形式予以确认。新世纪以
来，已经极少有作者给编辑
用纸笔写信了。信是写在一
种十六开的笔记本的纸上，
圆珠笔，字迹工整。钟先生
对这个选本极其慎重，他自
己为此也专门拟了一个选
目，有70余篇，并与我的选
目做了对照，发现我选的文
章中有50多篇与他的一致，
为此他专门写了一封长信，
并附了他的选目，表示“英
雄所见略同”。这封信后来
被收入了2020年出版的《钟
叔河先生书信初集》中，成
为我们合作的见证。

为了这本书，我们电话、书信反复沟通了多次，选
文目录才最后确定了下来。后来为书名的事，我们之
间产生了一些分歧。作为一个老派文人，钟先生为自
己的书取了个很传统的书名《念楼集》，这显然不符合
我的出版意图，我希望这本散文随笔能更多地走向市
场，走向年轻读者，我把我的设想和对市场的理解坦诚
地告诉了钟先生，希望得到他的理解与支持。几经沟
通，最终他很宽厚地做出了让步，保留了念楼二字，采
用了一个折中的书名《念楼随笔》。这是一本精装的散
文集，基本囊括了钟先生文学味较浓的代表性散文随
笔，包括曾经收入《记得青山那一边》中的大部分文章，
多少也算弥补了多年前未合作成功的缺憾。这本书出
版后，市场和读者反响良好，钟先生也很满意。2019
年，《念楼随笔》荣获浙江报业集团举办的第七届“春风
悦读”年度致敬图书奖。由于钟先生年事已高不宜远
行，我代表出版社到杭州与会，并代为领奖，事后把获
奖证书寄给了他，钟先生十分高兴，算是为这次合作画
上了一个圆满的句号。

同年秋，为宣传导演张纪中的新书《人在江湖》，我
代表江苏文艺专程去长沙和张纪中一起参加华为、掌
阅等公司组织的宣传营销活动，其间专程去拜访了钟
先生。得知这个消息，江苏卫视专门派出了一个采访
团队，那是我第一次见到钟先生。钟先生门楣上挂了
很小的念楼二字，显得十分低调寻常。家中书架上摆
满了琳琅满目的书籍。钟先生虽然名满天下，却并没
有多少架子，与大家合影聊天。后来我才知道，念楼
原来就是他所住的20楼，廿楼，按照湖南人的方言就
是念楼，一个朴素的书斋名，却又让人联想到读书念书
之楼。

由于疫情和工作的缘故，其后几年，我们联系渐
少。2023年10月，由于《念楼随笔》版权到期，单位小
伙伴希望与钟先生续签合同，因为与钟先生不熟，请我
给钟先生打电话。几年不见，钟先生已经92岁高龄，
电话中听起来声音已不像前几年那样声如洪钟，多少
有些出乎我的意料。钟先生解释说这两年身体出了一
点状况，已大不如前，但他仍坚持读书，有时在床上工
作。对于一个90多岁的人来说，钟先生真正做到了活
到老，学到老，工作到老，仅这一点就令人肃然起敬。
问候之后，我提到《念楼随笔》续签的事。钟老谦逊地
说他真正意义上的散文并不多，有几家出版社近来纷
纷向他约稿，有的已经签订了合同。本来《念楼随笔》
到期后，他已不打算与江苏文艺续签，担心同类选本太
多太滥，给读者和出版社带来不必要的负担。但如果
我们希望续签，考虑到这个版本最初是与江苏文艺合
作的，江苏文艺为此付出了很多劳动，他自然愿意续
签，并对我们的诚意表示了谢意。明明是钟先生支持
出版社，他却再三向出版社表示谢意，体现了钟先生老
派文人的谦谦君子之风，也是他为人厚道的地方，每每
想起不由肃然起敬。

（作者系江苏凤凰文艺出版社原总编辑）

固执又重旧情的钟叔河先生
□汪修荣


